

A4 : Un nouveau papier de position sur la religion, remplaçant “Etat et religion”

Proposition à l'intention de l'assemblée annuelle de la JS Suisse des 18 et 19 février 2023 à Berne

Dépositaires : Elisabetta Marchesini (JSG), Mélanie Ruffi (JSG), Lucien Schwed (JSG), Dario Bellwald (JUSO OW), Tanja (JUSO Emmental), Timo Räbsamen (JUSO Wil-Toggenburg), Noctua Chen (JUSO Aargau), Pauline Schneider (JSN), Jana Kürzi (JUSO Zug), Tania Sauteur (JSF), Jakub Walczak (JUSO Stadt Bern) Camille Roh (JSVR), Aida Demaria (Giso Ticino), Alma Diaz (JSN) et Elena Kasper (JUSO BL)

La Jeunesse socialiste suisse rédige un nouveau papier de position sur la religion, remplaçant “Etat et religion” (12.12.2009). Ce papier de position formule notamment une critique claire et argumentée de l'islamophobie, et affirme le droit d'accéder à l'espace public des femmes musulmanes portant le foulard. Il traite aussi des autres discriminations liées à la religion, notamment de l'antisémitisme. Il formule également une critique du rôle du christianisme dans les mouvements politiques de droite.

La rédaction du papier se fait en collaboration avec des personnes issues de minorités religieuses, notamment de la communauté musulmane. Le papier est soumis à une Assemblée des délégué·es (AD) ou à une Assemblée annuelle (AA) dans un délai de deux ans après l'adoption de la présente résolution.

Justification : Le papier de position actuel est daté de 2009. Les dépositaires relèvent en particulier que sa critique de l'islamophobie est insuffisante, et n'est plus actuelle par rapport aux développements islamophobes récents. En effet, le discours islamophobe a pris une place centrale dans le discours, s'incarnant par exemple dans les polémiques répétées autour du burkini depuis le milieu des années 2010, ce qui a notamment permis l'adoption par le peuple de l'initiative UDC contre la dissimulation du visage. Outre cette initiative et l'interdiction des minarets, d'autres éléments montrent que le paradigme suisse actuel est profondément islamophobe, comme la loi genevoise sur la laïcité.

Au vu de l'importance de ce sujet, il est nécessaire que la JS s'en empare. De plus, disposer d'un document de base nous permettra d'anticiper les prochaines attaques, plutôt que de subir le calendrier de la droite. Un tel document nous aurait par exemple été utile dans la campagne contre la loi fédérale sur les mesures policières de lutte contre le terrorisme en 2021.

Les dépositaires constatent également que les personnes d'origine musulmane sont sous-représentées au sein du parti, et particulièrement parmi les cadres. De manière générale, le manque de positionnement sérieux des partis de gauche sur les questions d'islamophobie joue un rôle important dans la défiance des personnes de culture musulmane vis-à-vis de ces partis. Il convient de réparer ce manquement.

Recommandation du comité directeur : accepter.